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优秀漫画是对世界文化的贡献 
 

——与连环画出版社总编辑倪延风、副总编辑李滢的对话 
 

《中国新闻出版报》  中国新闻出版网  杨雅莲  徐平 
 

  在今年的法兰克福书展上，将举办一场中国连环画艺术展览。届时，中国连环画将在世界舞

台上绽放光彩。日前，《中国新闻出版报》联合中国新闻出版网一起走访了中国美术出版总社连

环画出版社，其总编辑倪延风和副总编辑李滢称，非常希望通过这次法兰克福书展，使世界上更

多读者了解到中国连环画特有的艺术魅力，也希望中国优秀的动漫作品走向世界，展示多姿多彩

的中国动漫文化。 
  独特艺术绘画 
  影响了几代人 
  《中国新闻出版报》：中国的连环画影响了几代人，请谈谈连环画的特色与成就。 
  倪延风：连环画被大家俗称为“小人书”，它对读者的影响是非常广泛的。连环画主要有以

下特点：它是中国独有的艺术绘画品种；它是通俗的、大众的、有一定趣味的读物；它的艺术水

平很高。看过连环画的读者一定会被它的艺术魅力所感染。连环画出版社的职责就是把前辈艺术

家的艺术作品重新介绍给广大读者，推广和发展连环画事业。 
  《中国新闻出版报》：在今年的法兰克福书展上，将举办一场中国连环画艺术展览，您觉得

哪些作品有希望放进展览？ 
  倪延风：据我们过去统计的资料来看，至少有 100家出版社出版过连环画，其中的代表作如
上海人美的《三国演义》和《红楼梦》、天津人美的《聊斋》、连环画出版社的《水浒》等。 
  《中国新闻出版报》：怎样看待中国本土漫画的发展和“走出去”情况？ 
  李滢：我们认为，优秀的漫画是对世界文化的贡献，因此在积极推进本土漫画发展的过程中，

我们同样重视引进的工作，并且一直在开展各国优秀漫画的引进活动，向中国读者介绍好作品，

这是漫画文化交流的重要方面。另一方面还要“走出去”，通过漫画这个快乐、智慧、和谐、世

界性的艺术平台，让中国读者看到优秀的国外漫画，也让国外读者有机会看到中国优秀的漫画作

品。包括正在做的根据中国传统经典改编成的漫画作品，已经在进行版权输出了。 
  连环画与动漫 
  各有存在价值 
  《中国新闻出版报》：我国每年有几十万在校生学习动漫专业，可是为什么大家都在说人才

匮乏？应该如何培养动漫方面的人才？ 
  李滢：从 2007年的统计数据来看，国内高校每年培养的动漫专业学生有 50万。我们一边在
马不停蹄地培养人才，一边又在说人才匮乏，其根源在于好的创意和编剧人才太稀缺了。现在动

漫专业培养的更多是技术型人才，而这不能从根本上解决动漫作品在内容、创意上不吸引人的问

题。 
  当然，动漫人才的培养和一个国家的漫画文化是有关系的。比如在受众方面，一些国家的漫

画受众群非常庞大，而我国尚未有那么成熟的全民读图意识，漫画核心读者群也还主要集中在“80
后”、“90后”当中。再比如国外一些漫画编剧，有着非常丰富的人生阅历和深厚的文化底蕴，比
较而言，国内的漫画作者还很年轻，在立意、深度和内涵方面欠缺，作品立不起来。 
  当然，中国漫画也有一些好的势头，比如四格漫画的发展就是可喜的。四格漫画做好了，稍
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加改编，就是很好的动画作品。像《加菲猫》这种优秀作品，最早是从四格漫画发展起来的。从

这种短小精悍、像小品一样的作品入手，做到极致，动漫就不愁没有发展。 
  《中国新闻出版报》：有人说连环画进入向动漫转型的阶段，两位如何看待这个问题？ 
  倪延风：现有很多人议论，说连环画快消亡了，或者说它应该改进，加入一些动漫的元素，

我个人不赞同这种观点，连环画和动漫应该说各有各的存在价值。 
  李滢：连环画作为承载中国博大精深文化的一种艺术样式，有它独特的地位和文化价值，也

拥有独特的受众。怎样保存和发扬，是我们需要认真思考的问题。 
  与新媒体合作 
  发展动漫出版 
  《中国新闻出版报》：李滢老师现在是一个国家级动漫出版中心的负责人，您能谈一下动漫

中心的情况吗？ 
  李滢：中心是今年 3月份刚刚成立的，是中国美术出版总社领导重视和发展原创动漫出版思
路的体现，是中国出版集团公司旗下首家国家级大型动漫出版中心。中心现有 3本品牌动漫期刊，
一本是 1979 年创刊的《儿童漫画》，有 30 年历史，是国内创刊最早、历史最悠久的动漫期刊，
伴随几代中国儿童成长，现在是半月刊。还有两本是《少年漫画》和《漫画大王》。像这样多本

品牌动漫期刊集于一家出版社的情况，在国内是绝无仅有的。 
  对于推动中国原创动漫出版事业的发展，我们也感觉担子很重。从中心的现状和未来发展来

看，我们要做的主要有以下几个方面的工作。 
  首先，以出版为主业，将中心发展成为动漫图书的出版和发行中心。出版是讲内容至上的，

好的内容是根基，因此我们要继续扶持、推动和发展优秀的原创动漫作品，把好的内容呈献给大

家，形成一个优秀的原创动漫出版平台。 
  其次，研发具有动漫中心品牌价值的作品，为自主品牌输出和形象授权做准备。再次，做好

原创动漫出版“走出去”的工作，加强国际交流与合作。 
  再者，充分利用新媒体的优势，开展数字出版。现在我们已经在手机漫画和互联网业务等方

面有了积极的拓展。2009年手机漫画业务有很好的开展，形成不可阻挡的趋势，这对于动漫出版
业应该是一个启示。漫画通过手机这样一个时尚而现代的传媒渠道被广泛传播，让更广大的受众

群所认识和接受，同时可以通过手机反馈回来的信息强化出版，开发更潜在的受众群，在手机和

出版之间形成良性的循环与促进。 
  承担公益责任 
  注重精神内涵 
  《中国新闻出版报》：我国的动漫除了具有商业性质外，还承担着公益文化建设重任，请两

位就此谈一谈。 
  倪延风：出版社一方面要向读者提供喜闻乐见的作品，另一方面还兼具一份社会责任。特别

是出版面向青少年的读物，我们有着引导的作用。在给小读者带来娱乐的同时，还要加入知识性、

中国传统文化等元素。 
  李滢：作为出版人，时刻都会觉得自己肩上的担子很重，有使命感和责任感。我们希望自己

社的出版物能够在青少年的健康成长过程中起到积极的作用，让他们有所收获。尤其是在动漫类

图书的操作上，我们特别提出了以文化引领动漫出版发展的要求，注重精神内涵。每次在把一本

书奉献给所有读者之前，我们都会想，敢不敢把这本书拿给自己的孩子看。 
  《中国新闻出版报》：中国是 2009年法兰克福书展主宾国，两位有着怎样的期待？ 
  倪延风：我非常希望通过这次法兰克福书展，使世界上更多读者了解到中国连环画特有的艺

术魅力，也预祝法兰克福书展举办成功。 
  李滢：希望中国优秀的原创动漫作品可以尽早地走向世界，展示多姿多彩的中国动漫文化。 
  本次采访由《中国新闻出版报》和中国新闻出版网联合完成  杨雅莲徐平 


